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2023 年底，我又一次来到
中牟。这是第几次来了？数不
清 。 一 来 是 因 为 交 通 着 实 方
便，只要是朝着郑州东的方向
走，动辄就能进到中牟地界。
二 来 也 是 因 为 确 实 值 得 反 复
去。简单梳理一下，我近些年
写的散文里，居然有3篇都是写
给中牟的：《雁鸣银铃》《雁鸣
湖的好》《中牟的距离》。提及
了一溜儿让人目不暇接的好看
好赏的中牟景致：雁鸣湖、绿
博园、国家农业公园、牟山湿地
公园、观鸟林森林公园……不胜
枚举。也浅议了郑州和中牟的
密不可分。单就吃来说，春天的
草莓是中牟的，夏天的西瓜是中
牟的，秋天的螃蟹是中牟的，一
年四季的葱、蒜是中牟的。至于
在家门口超市买的各色果蔬，
原产地或许是北疆、南国、西
域、东海，却也都由中牟的万
邦国际农产品物流公司送达，
那是一个巨大的周转中心。

更 重 要 的 缘 由 是 私 人 情
感，因中牟有一些可亲可爱的
师友。于我有知遇之恩的评论家孙荪老师
就住在中牟。他曾任河南省文学院院长，
是我多年的领导，退休后就在中牟颐养天
年。他选了一块地方建了个大园子，叫畅
园。园子里有偌大的池塘，有满园子的桃
树杏树银杏树，有自在生长的月季芍药和
鸡鸭鹅。住在园子里，尽可以三餐四季不
出门。畅园不仅有春风夏雨秋月夜，更有唐
诗宋词汉文章，孙老师的好学问毋庸置疑。
每次来这里，我的必修课就是听他教诲，谈
做人之道，谈文学之道，谈书法之道。他
说“只要临帖，就有希望”，虽然我到现在
也不曾临帖，但还是觉得充满了希望。

还有王银铃，她是原中牟文联主席，
《雁鸣银铃》 那篇里的“银铃”说的就是
她。这个暴脾气的女子，像我这般懒得动
怒的人也曾被逼得跟她掰扯吵闹过。不过
话说回来，跟她还真是不打不成交。后来
我家里的很多土特产都来自她的馈赠。无
论是紫皮大蒜、薄皮西瓜还是沙地蜜薯，
她都是一给一大袋子。我哪里能吃得了
啊，只得跟她一样豪爽地分送左邻右舍。

虽是来过中牟这么多次，仔细寻思一
下，却好像从没有在冬天来过，且也从没
有到过电影小镇。那这次便补上了这个
缺。电影小镇开业时间不算长，人气却颇
旺。尤其是夜间。最具美誉度的节目是
名为 《一路有戏》 的夜演，主题设定是
一名导演领着一众人等拍戏，游客们跟
着导演和演员们一路行来，辗转换场，
其中有三重时空、四幕好戏、八大场
景。有 20 世纪初郑州开放商埠的繁华，
有火车通行百业兴隆的复刻，也有我老
家焦作陈家沟太极文化的演绎……凛凛
寒风中，衣衫单薄的演员们热情似火，
看戏的人们也乐此不疲。站在略高处，
光影变幻中，我端详着人们的面容，这
些既熟悉又陌生的面容，这些在时间的
魔术中融为一体的面容。此时此刻，演

员似乎不仅仅是演员，观众似乎
也不仅仅是观众，沉浸在高度浓
缩的剧情里，彼此似已无本质分
别。内心顿时百味杂陈，不由暗
暗感叹，“一路有戏”这名头起
得还真是好。这是怎样的一条
路？这路上又有多少故事？

悠悠逛着，经过了很多店
铺：老安阳煎灌肠、芝麻叶杂面
条、鸡蛋灌油馍、绿豆面丸子
汤、酸辣面鱼、煎饼果子……都
是最常见的民间吃食，却也都亲
到了骨子里。最亲的，是气息。
这片土地的气息浸入一代代人的
肌理、骨髓和精神，是如此深
邃，如此阔大，它收藏着无垠的
光阴，酝酿着无边的季节，也蒸
腾着海一样的人心。更确切地
说，它就是一个能量无穷的母
亲，分娩和培育着一切人和一切
粮食——物质的粮食，以及精神
的粮食。

忽然想起，我曾在名为《走
到开封去》的短篇里写到中牟的
很多地名，我习惯用这种方式为
眷念之地刻下一点儿纪念。小说

中的男女主人公相约着徒步从郑州走到开
封，半路就需经过中牟。其中段落如下：

“这边是小刘庄，马仙李，小冉庄，丁
庄。路那边是高庄，白坟。”在一棵树下歇
脚的时候，我前后左右地指着，有点儿像
个导游似的介绍着。“哦。”他接过我的手
机，一个一个念：“六堡，九堡，六里岗，七
里岗，八里岗，六府营，八府赵……”

“听听这些村名儿起的，数学都挺不
错。”我忍不住调侃。“堡一般是军事据点，岗
一般是军事指挥中心，府一般是军队编号。”
他把手机还给我，“郝营，草场，耿石屯，这些
都包含着刀光剑影。”我接过来，继续看。很
快就看到了官渡，赤兔马，还有一个赤裸裸
的逐鹿营。“那瓦坡、白沙、下板峪、莲花
池呢？”“是根据地理环境起的。瓦坡肯定
跟瓦有关，白沙也是一样。”“桑园，石灰窑，
青谷堆呢？还有这个园棠树，多好听！”“和
庄稼人的东西有关呗。”“茶庵，半截楼，
南北街……”“都是某一时期的地标。”他
说，“打仗能留记号，过日子也能留的。”

在小说结尾，我写道：远处有一团巨大
的光晕，那大概就是中牟县城之所在吧。县
城的旅店不会很多，却也必定不会客满。找
一家干净舒适且便宜的，和他住下，再找一
家小馆子喝两杯，想想还真是不错呢。

喝茶要到武夷山，看茶要去“燕
子窠”。在茶农的指引下，我来到福
建南平武夷山市星村镇燕子窠生态茶
园，这里因“有机肥+绿肥”的种植模
式闻名遐迩。

一个人，一片园，一个理念，她
既可在实验室攻克世界难题，又能扛
上锄头、卷起裤脚，跟农民一块下
地，用科技助力乡村全面振兴。她有
一个非常响亮又特别的名字：科技特
派员，简称“科特派”，她是谁？福
建农林大学根系生物学研究中心主
任、第十四届全国人大代表、国家级
领军人才、国家杰出青年科学基金获
得者廖红。

一

时光，在茶香中流淌。来到星村镇燕子
窠生态茶园，见到的是一派郁郁葱葱的景
象，茶吐新蕾，绿色浓浓。

接待我的是茶农杨文春。“我们燕子窠茶
园最大的特点是在茶树中套种大豆，您看，豆
苗已有小半米高了，与绿油油的茶树相得益
彰。”我轻轻地抚摸着茶叶和豆苗，一股股树
木与草香味扑鼻而来。茶园的深处有五六位
茶农在地里忙碌着，其中有一位妇女手拿锄
头，用力锄着地。杨文春说，“看，那就是廖红
教授。”眼前这位裤脚高高卷起的“茶农”，竟
然是大名鼎鼎的廖红教授，我心生敬佩。

廖教授开朗且健谈：“年轻的时候，觉
得在理论前沿取得成就是我的奋斗目标，可
是来到武夷山后，观念转变了。”从她的话语
里，似乎读懂了她一路探索的艰难过程。

上世纪90年代，廖红被推荐到美国宾夕
法尼亚大学根系研究中心学习。植物90%以
上的养分都是依靠根系吸收的，这类研究当
时在美国已成为前沿，但在国内还没有人专
门从事这方面研究。

廖红主持过多项国家自然科学基金、科
技部重大科研项目，在国内外专业期刊发表
论文 200 余篇，2020、2021、2022 年连续入
选 ESI全球植物科学与农业领域“高被引学
者”。曾获评 2014 年度中国青年女科学家
奖、科学中国人 2016 年度人物、2021 年全
国文化科技卫生“三下乡”活动服务标兵。

廖红带领团队构建了国际上首个基于田
间实验数据的大豆磷效率遗传图谱，在这一
研究指导下，廖红团队2015年赴泉州安溪县
和武夷山市，在茶叶种植区走访了1000多家
茶企和茶农，采集各类茶青样本，收集不同
土壤标本，进行各项大数据分析研究，制定
了高品质茶园土壤最适合养分范围。基于调
查分析，她提出了茶豆套作的高效生态茶园
建设方案，示范推广“夏种大豆、冬种油菜”的
间作绿色栽培模式，指导茶农进行豆科轮
种、间种，促进优质高效生态茶园建设。大
豆根系具有生物固氮作用，茶园套种大豆可
提升土壤肥力、减少化肥用量。油菜也是根
系发达的作物，根部分泌物能活化土壤中的
磷和钾。油菜压青后种大豆，大豆还田后种
油菜，一年之中交替轮作。油菜辛辣的味道
还能抑虫避虫，毗邻的茶树就不需喷农药。
套种还能抑制杂草生长，不用、少用除草剂，
也减少了环境污染。这样不仅解决了过量施
用化肥导致的土壤退化问题，又通过将农作
物改造成“绿肥”保住了土壤的养分，达到经
济效益、生态效益的统一。在廖红团队的指
导下，套种绿肥作物，让茶叶的优品率较 3年
前提高了20%左右。同时团队在武夷山燕子

窠选择了一处 800 亩茶场和一处 300 亩茶场
作为试验田。2015年春末夏初，他们先在800
亩茶场套种大豆，秋末冬初再播撒油菜种
子。茶场在多年坚持“‘无化肥无农药’+套
种”模式下，茶青产量、茶叶品质持续上升。

廖红在根系研究方面取得的成就闻名
遐迩，国内各高校纷纷邀请她去作报告。在
一次全国性学术会议上，当廖红热情洋溢地
介绍自己的研究成果时，台下一位老师提问：

“廖红，你做得挺好，但是我想知道，你这套技
术在中国的大豆生产中到底有多少老百姓在
用？”这件事让廖红感触很深，是呀，农民不
知道我做的这些试验，更很少有人知道我们
这项技术在世界范围内有多么领先。不知道
就不能推广，试验再成功，没有得到田野茶农
的认可，就起不到作用。试验与实践，对于科
学家应该是如左右手一样，不可顾此失彼。

还有一件事让廖红感到心痛。江西是大
豆种植大省，但近些年，大豆种得越来越少。
廖红去江西的农村调研。许多农民纷纷诉
苦，说他们的大豆早衰，产量很低。廖红来到
田间察看，发现了问题所在：大豆不是早衰，
而是得了“根腐病”。她见到一位 80岁左右
的老人蹲在地里，篮子里装着满满的碳铵肥
料，正给大豆施肥。廖红看在眼里，疼在心
上。因为这个肥料会让大豆“根腐病”更严
重。肥料一旦施下去，大豆的根系很多就死
掉了，根本没有办法吸收养分。

“我做的科研试验获得了许多荣誉，可是
在老百姓那里，连最基础、最简单的一些方法
他们都不知道。科学没有进田园的话，越勤
劳的老百姓，地可能会种得越差，土壤也越
差，因为他们没有按照科学规律去施肥呀。”
这是一次根本性的改变，廖红下定决心从实
验室走向田野，做一个接地气的科学家。

二

“廖教授是研究土壤和大豆的，后来被
我们‘强迫’走上研究茶叶的道路。”说话
的人是福莲茶业有限公司总经理何世安。
2015 年夏天，廖教授正在山里考察，突遇大
雨，何世安邀请她进茶棚里避雨喝茶，闲谈中
得知她是来武夷山做茶园土壤调研的。廖教
授喝了一口茶说：“你这茶园的土壤太瘦了。”
她的话引起了何世安的兴趣：“土壤太瘦是什
么意思？”廖教授解释，土壤太瘦，简单说就是
肥力不足，贫瘠的土地不能充分提供作物生
长所需要的各类营养。低劣的土壤环境会危
害作物的生长，特别是土壤健康出现问题，就
会越种越“病”，导致种植的作物产量和品质
下降。她的话解开了何世安心里的谜团。

廖教授和她的团队走遍了武夷山大大小
小的茶山，发现普遍存在养分吸收效率低、
土壤退化、肥力下降及水土流失等问题。

如何才能让退化的土壤健康起来？尽管

许多茶农追求绿色种植，不打农药，
不施化肥，但不用化肥使土壤长期耗
竭、肥力下降，茶树就吃不饱，影响茶
树生长和茶叶产量。

廖 教 授 三 番 两 次 地 向 茶 农 解
释，茶园里套种油菜和大豆，可以
解决过去过量施用化肥导致的土壤
退化问题，也可以解决现在不施化
肥使土壤太瘦的问题。

“廖教授，我愿意与你们合作，
来我们茶园做试验吧。”何世安真诚
地望着廖红，廖红说：“我试试。”

秋季播种春季开花，“茶园开油
菜花了”，福莲茶园一夜成名，大家

都来观看茶园里盛开油菜花的景观。茶叶翠
绿，油菜花金黄，这里成了摄影爱好者和游
客的打卡地。

采茶的季节到了，由于土壤改良成功，
茶树有了亮色，产量增加了许多，品质口感
都优于以前的茶叶。

何世安笑得很开心，他告诉我，正是廖教
授的无心之举让她与茶农结缘，与生态茶结
缘，而廖教授也接受了大家的请求，把茶园土
壤改良、改善茶叶根系、提升土壤肥力作为重
点试验，让土地变得健康、更适宜茶树生长。

何世安边泡茶边为我介绍：“您喝的这茶
就是用改良土壤和茶树根系后采摘的茶叶泡
的。过去的茶泡三泡最多五泡就没味道了，
可眼下这茶已经是第六泡了，您尝尝，是不是
依旧甘醇？现在这款茶最多可以泡十泡。廖
教授说，生态茶第一泡并不惊艳，到第三泡以
后会越来越浓郁，因为其富含的多酚类物质
要泡一泡才能够释放出来，所以从第一泡到
第十泡差别很小，这就是生态茶的魅力。”

这时一位茶农落座，一边喝茶一边对我
说：“我们按照廖教授的指导种出来的茶，
喝到了小时候的味道！”

福莲茶园试点成功了，成为一个很好的
范本，并带动了其他产区的从业者。

燕子窠成为廖教授下一个推广种植油菜
和大豆的茶园。有茶农提出，这么折腾，茶
叶会不会减产？种植大豆和油菜太麻烦了，
他们平时用剪草机更省事，现在除草后还要
种大豆和油菜，费时费工；还有，科学种茶
或许不是一年就可以成功的，耽误一年就会
损失一年的钱，茶农算的是笔经济账。

廖红不厌其烦地给大家讲在茶园里套种
油菜和大豆的生态茶经。她向茶农们保证：
一，不会让你们减产，受到经济损失；二，
茶叶口感会更好；三，有品有质有产量，还
怕没钱赚？

茶农们听懂了,他们开始积极配合做试验
田。许多茶农看到生态茶园确实能够带来效
益，也纷纷加入生态茶园的改良中。

在推广生态茶园的过程中，廖红遇到过
不少困难。

武夷山生态条件很好，很多野生动物经
常出没，破坏茶园，但又不允许伤害，比如
野兔。怎样才能把野兔驱走呢？廖教授研究
了野兔的习性，知道它不喜欢异味，就在大
豆上喷上“大蒜素”。果然野兔一闻扭头就
跑，再也不来了。

我至今还记得廖红那一番肺腑之言：“我
最大的感触，‘科特派’是把科学技术送到田
间地头，打通最后一公里，将论文写在大地
上；而老百姓的实践经验也把我们的理论水
平提升了一公里，二者相辅相成。我把大豆
种在茶园里，它会让茶香更加醇厚、绵长。”

廖红此举，得到了有关部门的褒奖和茶
农们的赞扬。

9 月的一个蓝天白云、艳阳高照的上
午，我来到徽州大地一隅的山村小镇呈坎。
一进村，看见圆形巨石上镌刻着“呈坎”两
个大红字，而它旁边似路标的蓝色标牌上写
着：“呈坎很想你”，我的心顿时温暖起来。

步入这个历史悠久的古镇，踏在小巷的
青石板上，两边房屋建筑为徽派风格，白墙
黛瓦、马头墙、精致的雕花窗棂，无不散发
着浓郁的古朴气息。走到一个院落的门口，
抬头看到门的两侧贴着一副红对联：“登黄
山天下无山，游呈坎一生无坎”。凝视这副
对联，思绪万千。其实，谁的一生无坎坷？
未来也必然要经风雨、闯难关的。也许是此
镇人文八卦与天然八卦融合的巧妙布局，使
之成为一块风水宝地。于是心生喜悦：此地
一游，一生无坎。这一刻便对过往的一切欣
然释怀，面带微笑地向前去了。

站在单孔石拱桥上，远眺黛山环绕，俯
看碧水川流。阳光下的荷花塘绿波闪闪，荷
叶如同翠玉般铺展。微风拂过水面，亭亭玉
立的粉红荷花摇曳生姿；淡淡的荷香扑鼻而

来，沁人心脾。水中有鱼儿穿梭在一枝枝荷
花中，一幅生机勃勃的画卷展现在我眼前。
不禁想起李白的诗句：“碧荷生幽泉，朝日
艳且鲜。秋花冒绿水，密叶罗青烟。”儿时
我家住在重庆鹅岭公园对面的大院里，有一
栋楼叫“荷花楼”，与之相邻的便是一个不
大的荷花塘。那个池塘边不知留下过多少我
少女时代的足迹和梦想。当年几个穿连衣裙
的女孩子在荷花池边嬉戏的笑脸，又浮现在
我的眼前。而如今，步入人生秋季 的 我 ，
漫步荷塘边，看着石拱桥下的河水滚滚
向前，最终流入钱塘江、汇入东海，不
由感叹，生命不也是一个无法逆转的历程
吗？即使人生有3个30年的寿辰也不过弹指
一挥间啊。

走着走着，我的眼前呈现出一道独特的
风景线：村民们将收获的农作物晾晒在房前
屋后，那古色古香的晒匾多为圆形，大的直
径 1米，小的也有两尺，上面摆放玉米、辣
椒、花生、红薯等。阳光照耀下，红的、黄
的、紫的，像燃烧的火焰放射出绚丽的光

彩。在村内的广场、街道、屋顶等地方，这
些晒秋的拼图，形成了一幅幅色彩斑斓的画
面。村民们边晾晒着农作物，边聊着家常，
黑红的脸膛洋溢着幸福的笑容。这是丰收的
喜悦，也是劳动者的自豪。

呈坎的秋色很难用一幅田园风光或山水
画来形容，这里的秋景对我来说，既有视觉
对色彩的感应，也有美景对心灵的冲击。谁
说人生的秋天就进入了低谷？人生的每一个
季节都有它的使命。看看眼前的景象吧，秋
天是收获的季节；秋天是人生智慧结晶的季
节；秋天是凝练意志与毅力的季节；秋天也
是从容不迫的季节。

走出村镇，在一个坡地上回望呈坎，一
座座古老的房屋犹如一颗颗璀璨的明珠镶嵌
在徽州大地上。再往远处看，村落背后高大
的葛山与西北方向的黄山山脉连成一气，黄
山即是呈坎村的龙脉。想起那副对联：“登
黄山天下无山。”我便决定，明天就去登黄
山！我要站在迎客松下，感受大自然的无限
美妙。
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走进呈坎
董 晶（美国）
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蕃茄色的秋山，吸引我往山里去。车
窗外，山的余脉一直灿灿地跟着我。跟着
我的，还有一条低吟浅唱的小河。

山谓巴山，水曰滔河。山里多有分叉
的路，路缘河爬进山里。自在地看，随意
地行，没记住多少次折拐，车弃河上山，
在一山又一山的荒野里远行，不时叨扰到
路边兔子、松鼠、锦鸡悠然的憩息，窗玻
璃蹿上了酡红的树叶。没记住多少次盘
旋，车驶进了一条通村水泥路，田舍阡
陌、人犬之影吸引了我的眼眸。

我停住车。路弯在了一处旷达的山坳
里，山坳四望空阔，缓坡状伸延向远方的
山梁。山梁微微收缩，成了一个官帽状的
山峦。山峦上，树木琳琅灿亮，接续上了
绢白的云朵。坳间，一条藏在草丛间的小
溪缓缓地从高处淌来，咕噜噜地吟唱着。

坪中藏清泉，坪后倚山峦，地势平
展，山清水秀，山里少有的好地方。

巴山深处有人家。天上的云在走，地
上的我在走。路边玉米地如一片汪洋，杆
壮叶厚，苞谷棒壳裸翘，是刚刚掰收过的
样子。路里地畦成坡，黄豆成架，结着饱
满的荚，泛着炽黄的色。

黄豆地尽，路边现出一坡连片的云木
香，漫涌恣肆地铺展上了半山腰，茎秆葳
蕤饱满，绿叶翻卷，阳光下，洇着澄明的
光晕，散发淡淡的山野清香。云木香地
里，散布着一桶桶蜂箱，成群的蜜蜂在翕
翅低翔，那聒噪声大胆而张扬，黏着山花
的湿润。地畔，几位男女埋头弓腰挥动羊
角锄采挖着云木香。

我近前搭话，一位中年男人直起腰
身，眉染悦色道：“夏天云木香花开，一坡
紫色，满山飘香，来照相的人多得很。还
有好多避暑的城里人，搭了帐篷在这里
住，一住好多天。”

我望了望漫山遍野的云木香，想象得
出，云木香花开的季节，这里会是一地多
么旖旎的风光啊！

男人的身后铺排着一堆堆刚刚刨挖出
土的云木香，尺把长，酒杯般粗细，泛着
黄棕色的色泽，弥漫着凉爽的泥土味，不
时往外冒着淡淡的药香。我问云木香价格
咋样，亩产多少。中年男人答说：“块把钱
一斤，一亩地能收个两千多斤，药材经销
商开车上门收，现钱交易，方便得很。”

路旁散落着几户农舍。信步前行，一
幢土墙石板瓦的农家临路而立，门前立着
一棵黝黑遒劲的老核桃树，树下一位身着
红色唐装的老人在阳光下舞动着篾刀刮削
着竹片，脚边躺着编制了大半截的背篓。
老人神情清淡闲散，几句话后，转身从屋
里端出一杯热茶。我起身接过茶杯，升腾
的热气中，茶粒紧凑，须夷呈小瓣花朵状
绽放，盈盈若金。见我诧愕，老人言道：

“这是黄连花茶，自家种的，清热泻火，解
渴护肝。”我轻呡茶茗，舌齿间漾起一丝幽
微的清苦，随之胸腔里鼓荡起一缕草木之
气。

攀谈间得知，老人八秩余六。我问家
里人在哪忙去了，老人抬手用篾刀指了指
山坡上的树林说：“一家人到山上的黄连地
挖黄连去了。”我知道，黄连喜阴，喜欢长
在树林下。

这里的农家都喜欢种药吗？老人答
说：“这里为陕西岚皋县滔河镇地界，再走
二三十里，是陕西、重庆交界的巴山界
梁，山那边便是重庆市城口县岚天乡的地
界了，海拔高，山场大，自古便有种药的
习惯。”

老人见我听得仔细，编着篾条言道：
“山上的野药材也多得很，细辛、七叶一枝
花、五味籽、天麻……天麻鬼得很，一年到头
不长叶子，只在端午节前后抽秆开花，不好
找。我去年找到了一窝，挖了一背篓。”

我问此地为何名？答说：“丁家坪。”
离别丁家坪时，太阳慢慢转身西斜。

驶了好远回望，见太阳正端端地照在了丁
家坪里。坪里，一派灿烂。

巴山深处有人家
杜文涛


